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итоги года кемеровская область

– конъюнктура –

Власти Кемеровской области неод-
нократно пытались возродить золо-
тодобывающую отрасль в регионе, 
в первую очередь путем массовой 
продажи золотоносных участков в 
конце 90-х годов прошлого века. Од-
нако большая часть этих попыток 
не увенчалась успехом. Сегодня до-
быча золота относительно развита 
на юге области, в Междуреченском 
и Таштагольском районах. В послед-
ние два-три года на территории Ке-
меровской области началась актив-
ная продажа золотоносных участ-
ков — после того как предыдущие 
недропользователи не смогли ор-
ганизовать добычу и лишились ли-
цензий.

Привлекательность разработки 
месторождений золота, как и любо-
го другого полезного ископаемого, 
определяется затратами на его добы-
чу и текущей рыночной стоимостью. 
Около 20 лет тому назад Тисульский 
район Кемеровской области, распо-
ложенный на северо-западных скло-
нах Кузнецкого Алатау, был одним из 
заметных центров добычи рудного 
золота во всей Сибири. Но в 80-90-х 
годах прошлого столетия цена на зо-
лото упала, в условиях рынка добы-
вать его стало невыгодно, и рудники 
были законсервированы.

Дорогой ценой
По данным руководителя управле-
ния по недропользованию Кемеров-
ской области (Кузбасснедра) Леони-
да Кечкина, в 2011-2012 годах в Куз-
бассе выставлялось на аукционы 
больше десяти лицензий на россып-
ное золото, семь из них были успеш-
но проданы. Практически все они 
располагают небольшими запаса-

ми, меньше тонны. Правда, эти запа-
сы подсчитаны и вероятность их до-
бычи весьма высока. В этом году Куз-
басснедра выставляли на торги пять 
участков, три из которых были про-
даны, в том числе один при очень 
высокой конкуренции.

В марте напряженная борьба 
развернулась на аукционе за пра-
во пользования недрами на участ-
ке россыпного золота Звончихин-
ский-2 в Гурьевском районе Кеме-
ровской области, на границе с Ал-
тайским краем. Запасы золота по 
участку не подсчитаны, есть только 
7,7 т прогнозных ресурсов. Тем не ме-
нее инвесторы сочли его привлека-
тельным.

В аукционе, прошедшем 18 марта, 
приняли участие шесть компаний 
(все они являются открытыми акци-
онерными обществами): «Сисим», 
«Артель старателей „Ангара-Север“», 
«Кузбассгормашстрой», «Берн», «Ре-
гион-ресурс», «Регион-строй». Пер-
вые две компании — из Краснояр-
ска, остальные — из Кемеровской 
области.

При стартовой цене за участок 3,5 
млн руб. шаг аукциона был установ-
лен в 350 тыс. руб. Вскоре стало по-
нятно, что при таких условиях тор-
гов стороны будут торговаться очень 
долго. Первые 24 шага соревнование 
шло между артелью «Ангара-Север» 
и новокузнецким «Регион-строем». 
Затем в торги включились «Сисим» 
и «Регион-ресурс». Ясно было, что 
борьба идет парами: «Ангара-Север» 
и «Сисим» против связки «Регион-ре-
сурс» и «Регион-строй». Несколько 
раз свою цену заявлял кемеровский 
«Берн»; не было предложений только 
от «Кузбассгормашстроя».

На сотом шаге аукциона, когда 
цена участка поднялась до 38,5 млн 

руб., сделали перерыв, после кото-
рого аукционная комиссия увели-
чила шаг торгов до 10% от достиг-
нутой цены, то есть до 3,85 млн руб. 
После этого было сделано только 
11 шагов — торговались «Сисим» 
и «Регион-строй». Последний был 
признан победителем после того, 
как выразил готовность заплатить 
за Звончихинский-2 сумму, в 22 раза 
превышающую стартовый платеж, 
— 80,85 млн руб.

Как пояснил представитель «Ре-
гион-строя» Максим Буримов, пред-
варительные расчеты перед аукци-
оном показали, что заявленная це-
на — максимум, который можно за-
платить за такой участок. Свою ком-
панию, совладельцем которой он яв-
ляется, господин Буримов охаракте-
ризовал как занятую строительством 
и открытыми горными работами 
по подряду на различных угольных 
предприятиях Кузбасса. Интерес к зо-
лоту он объяснил тем, что в угольной 
отрасли начались проблемы и первы-
ми от этого страдают подрядчики, по-
скольку угольщики разрывают с ни-
ми отношения. На участке Звончи-
хинский-2, который стал первым зо-

лотодобывающим проектом компа-
нии, по оценке Максима Буримова, 
придется строить открытый карьер.

Счет на килограммы
Уступив в марте в борьбе за Звончи-
хинский-2, «Сисим» одержал побе-
ду в аукционе, проведенном 30 ок-
тября. Месторождение реки Полу-
денный Кундат в Тисульском райо-
не досталось красноярской компа-
нии уже после первого шага аукцио-
на по цене 11,66 млн руб. У наблюда-
телей сложилось мнение, что участ-
ники этого аукциона (и еще одного, 
по соседнему месторождению) не хо-
тели тратить деньги в конкурентной 
борьбе, когда цена на золото силь-

но упала. В марте 2013-го, когда на 
аукцион выставлялся Звончихин-
ский-2, оно стоило $1,6 тыс. за трой-
скую унцию, а в конце октября — 
лишь $1 230. Лицензия на соседнее 
месторождение, на реке Северный 
Кундат, досталась ЗАО «Артель стара-
телей „Золотой полюс“» из Междуре-
ченска (Кемеровская область) без ка-
кой бы то ни было борьбы, после од-
ного шага торгов. Итоговая цена Се-
верного Кундата составила 7,59 млн 
руб. Три других участника обоих 
аукционов — красноярская «Ангара-
Север», кемеровский «Берн» и ОАО 
«Спецтехпроект» из Челябинской об-
ласти — свои цены на эти 
участки не предлагали. 

С угля на золото
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В Кемеровской области в уходящем году шла 
активная продажа лицензий на разработку зо
лотоносных участков. Интерес к аукционам 
проявили не только кемеровские артели ста
рателей, но и добывающие компании Красно
ярского края. В числе победителей торгов — 
подрядчики угольных предприятий, решившие 
переждать кризис в отрасли, временно пере
ориентировав свою деятельность на золото
добычу.
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Привлекательность разработки 
месторождений золота 
определяется затратами  
на его добычу и текущей рыночной 
стоимостью

— Инвестиционная программа «Сибирской ге
нерирующей компании» является одним из круп
нейших инвестиционных проектов в Сибири в на
стоящее время. Как идет ее реализация? Когда 
ожидаются очередные пуски?

— Планы, которые мы на себя взяли, — довольно 
значительные, стоимостью более 86 млрд рублей. И 
результат их выполнения будет таким же значитель‑
ным. Компания реализует сразу шесть крупных про‑
ектов, т. е. ведет одновременно шесть строек, в разных 
регионах, на разных площадках. Напомню, что это ре‑
конструкция энергоблока на Назаровской ГРЭС в Крас‑
ноярском крае мощностью 500 МВт, строительство но‑
вого блока на 125 МВт на Абаканской ТЭЦ в Хакасии, 
модернизация двух блоков на Барнаульской ТЭЦ‑2 в 
Алтайском крае с прибавкой 16 МВт мощности. Самые 
большие дополнительные мощности запланировано 
ввести по нашей программе в Кемеровской области. 
Здесь мы строим новую газотурбинную электростан‑
цию, ГТЭС, в Новокузнецке мощностью 298 МВт, мо‑
дернизируем два блока на Томь‑Усинской ГРЭС мощно‑
стью 220 МВт и с прибавкой общей мощности станции 
в 48 МВт, два блока на Беловской ГРЭС мощностью 
440 МВт с прибавкой мощности в 40 МВт.

Модернизированный блок на Назаровской ГРЭС 
в Красноярском крае уже аттестован на мощность в 
433 МВт. А ведь первоначально проектом предусма‑
тривалось, что модернизация приведет к увеличению 
мощности блока с 400 до 415 МВт. Увеличение выра‑
ботки электроэнергии станцией станет хорошей базой 
для дальнейшего промышленного развития Краснояр‑
ского края и сформирует стабильный спрос на уголь 
ОАО «Разрез «Назаровский», не менее 2 млн тонн в 
год. Важно и то, что после модернизации новый блок 
станет чище — технология сжигания угля на нем по‑
зволит снизить выбросы на 40–50%.

Модернизация блоков на Барнаульской ТЭЦ‑2 — это 
вообще первый крупный проект в энергетике Алтай‑
ского края за несколько десятилетий. С вводом обнов‑
ленных энергоблоков №8 и 9 электроэнергетика края, 
можно сказать, перейдет на новый уровень развития. 

Ведь благодаря модернизации сократится расход то‑
плива на ТЭЦ, снизится экологическое давление, уве‑
личатся энергомощности для развития краевой столи‑
цы, ее жилого фонда и промышленности.

На Абаканской ТЭЦ работа идет своим чередом, в 
начале следующего года планируем провести испы‑
тания нового блока, котла и турбины на 125 МВт, уже 
набрали на него персонал. Мы уже начали пусконала‑
дочные работы на турбоагрегате №5 на Томь‑Усинской 
ГРЭС, монтаж турбины — закончен. Параллельно с 
пусконаладкой идет строительство вспомогательных 
объектов — насосной пожаротушения, канализацион‑
ной насосной станции дождевых сточных вод и очист‑
ных сооружений замасленных стоков. Монтируются 
распределительные устройства и трансформаторы, и 
также продолжаются работы еще на одной турбине 
ГРЭС, №4. Пускать их собираемся в первой половине 
будущего года. В таком же графике идет реконструк‑
ция оборудования на Беловской ГРЭС.

— А разве нет у вас проблем в этой работе, ведь 
такое большое число таких проектов одновре
менно?

— Действительно, одновременность реализации 
определенные проблемы создает. Случаются задерж‑
ки с поставками заказанного на новые объекты обо‑
рудования. Вторая проблема — нехватка в Сибири 
монтажно‑наладочных организаций, нехватка квали‑
фицированных монтажников, специализирующихся 
на определенных работах. Приходится собирать их со 
всей России.

А вот в поддерживающих инвестициях по этому 
году никаких проблем нет. Все, что планировали по го‑
родам нашего присутствия, мы сделали, подготовились 
к отопительному сезону в положенные сроки, пере‑
ложили, отремонтировали тепловые магистрали, все 
паспорта готовности получили.

— Как бы вы оценили в целом ситуацию на энер
гетическом рынке Сибири? Насколько она для вас 
благоприятна или неблагоприятна?

— К сожалению, в целом ее нельзя назвать благо‑
приятной для тепловой генерации. Это связано с по‑
годными условиями — нынешний год выдался в Си‑
бири многоводным, поэтому в первую очередь были 
загружены гидроэлектростанции, нам выработку элек‑
троэнергии пришлось сокращать. Ожидаем снижения 
выработки, но по цифрам можно будет говорить после 
закрытия года.

— А как обстоят дела на коммунальном рынке, с 
поставками тепла со станций СГК для нужд населе
ния и предприятий? Улучшилась ли ситуация с рас
четами за тепло?

— Положение в этой сфере по‑прежнему сложное. 
С одной стороны, система тарифного регулирования на 
тепловую энергию не позволяет даже окупить затраты 
на ее производство. С другой стороны, есть острая про‑
блема неплатежей. По обеим проблемам СГК активно 
взаимодействует с федеральным и региональным ре‑
гуляторами, и положительные сдвиги есть. Например, 
мы благодарны руководству Кемеровской области за 
принципиальную и активную позицию в отношении 
неплательщиков — коммунальных организаций. Уве‑
рен, что эта системная работа даст свои результаты, 
которые положительно отразятся и на надежности те‑
плоснабжения населения, социальных объектов.

На федеральном уровне сейчас активно обсужда‑
ется механизм ценообразования на тепло по принци‑
пу «альтернативной котельной». Его принятие может 
вывести отрасль из затяжного кризиса, в котором она 
сейчас находится. У энергетиков появятся средства 
и на замену оборудования, и на строительство новых 
теплотрасс.

— Что включает в себя механизм «альтернатив
ной котельной»?

— Он построен на простом принципе — цена на 
тепло не может быть выше той цены, которую я полу‑
чу, если поставлю котел и буду обогревать себя сам. 
Она рассчитывается для каждого региона и становит‑
ся верхней планкой, выше которой прыгать нельзя. В 
таких условиях самый эффективный производитель — 
теплоэлектроцентраль (ТЭЦ) сможет предложить са‑
мую низкую цену по сравнению с другими. За счет од‑
новременного производства электроэнергии и тепла 
себестоимость выработки значительно ниже. Сейчас 
же все наоборот. Из‑за перекрестного субсидирова‑
ния между электроэнергией и теплом ТЭЦ не получают 
полноценного возмещения затрат в тарифе на тепло‑
вую энергию и не могут компенсировать свои потери 
на рынке электроэнергии. Потому что за счет наличия 
в цене своего рода тепловой надбавки их электроэнер‑
гия остается невостребованной потребителями.

— Как в такой ситуации должно строиться взаи
модействие с органами власти?

— И мы, и органы власти осознаем, что надежность 
системы теплоснабжения, которая в крупных городах 
строится на централизованной основе, наилучшим 
образом обеспечивается за счет одного хозяина. На 
принципе «единой теплоснабжающей организации». 
В ее ведение передаются как магистральные сети, 
обеспечивающие массовую оптовую подачу тепла, 
так и квартальные, на которых лежит ответственность 
непосредственного обеспечения жилых домов. А уже 
внутри домов за исправностью теплоснабжения сле‑
дят управляющие компании. В этом году, как я уже 
говорил, нам удалось договориться о создании объ‑
единенных теплосетевых организаций в Кемерове, 
это ОАО «Кемеровская теплосетевая компания», и в 
Барнауле — ОАО «Барнаульская теплосетевая компа‑
ния». Результаты их работы, конечно, будут понятны 
позднее, по итогам этого отопительного сезона. Но мы 
рассчитываем, и здесь получаем понимание со сторо‑
ны кемеровских и барнаульских властей, что при таком 
подходе централизованные системы городского те‑
плоснабжения будут работать надежно и качественно. 
Потери тепла сократятся, эффективность его передачи 
вырастет, экономика этого направления нашей дея‑
тельности улучшится.

СГК: Алтай и Кузбасс ждут новые пуски
Уходящий год стал решающим в реализации крупнейшего инвестиционного проекта в Сиби-
ри — проекта расширения мощностей ООО «Сибирская генерирующая компания». Програм-
ма строительства новых и замещения старых энергоблоков стоит 86 млрд рублей. Только 
в Кемеровской области, по данным государственной статистики, на энергетику (за 9 меся-
цев 2013 года) приходится более 7% всех капитальных вложений в экономику Кузбасса, это 
6,4 млрд рублей из 90 млрд рублей всех инвестиций, второе место после угольной отрасли. 
Основную часть энергетических вложений обеспечивает как раз реализация инвестици-
онной программы «Сибирской генерирующей компании» (СГК). Об этой программе, о скорых 
пусках новых объектов в энергетике Кузбасса и проблемах отрасли рассказал заместитель  
генерального  директора — директор Кузбасского филиала ООО «Сибирская генерирую-
щая компания» Николай Васильевич СИДОРОВ.
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Заместитель генерального директора —  
директор Кузбасского филиала  

ООО «Сибирская генерирующая компания»  
Николай Васильевич СИДОРОВ


